
Setembro 

Município Comunidade Local 
Número de 

Participantes 
Data Relato Foto 

São José do 

Belmonte 

Comunidade 

Sitio Barreiro 

 

Escola 

Municipal 

Maria 

Joaquina           

23 19/09/2010 

A reunião foi mediada pela 

agente social Aninha Gois e 

teve a participação do Agente 

social Igor West 

Na reunião estiveram 

presentes o presidente da 

associação da comunidade- o 

Sr. Josué de Souza - e os 

associados locais 

Reunião de apresentação do 

Plano Básico Ambiental (PBA) 

para os expropriados da 

comunidade, e qual a função 

da ARCADIS Tetraplan no 

tocante aos projetos 

ambientais que serão 

implantados na região. 

As reclamações mais 

freqüentes.foram quanto ao 

incômodo da poeira que está 

prejudicando a vida da 

comunidade. Os proprietários 

pedem uma solução para 

amenizar o problema, pois 

muitas crianças estão 

 



debilitadas por o excesso de 

poeira. 

São José do 

Belmonte 

Comunidade 

Girinado 

 

Escola 

Municipal 

Princesa 

Izabel   

32 19/09/2010 

Apresentação do Projeto, 

Empreendedor, a Obra e o 

Plano Básico Ambiental 

A reunião foi mediada pela 

agente social Aninha Gois 

Apresentação foi iniciada 

expondo  o projeto, 

apresentando o empreendedor, 

e por último, sobre 

desapropriação.  As dúvidas 

foram esclarecidas e as 

perguntas foram  respondidas 

pela agente social Aninha Gois 

A reclamação mais freqüente 

foi em relação a poeira que 

estaria afetando a saúde de 

muitas crianças que ficam nas 

proximidades da obra. Alguns 

proprietários relatam que 

tiveram que se deslocar para 

outro local  por conta do 

excesso de poeira. 

 

 

 

 

 



São José do 

Belmonte 
Sitio Cabaças 

Escola 

Municipal 

Manoel 

Barbosa de 

Lima 

23 20/09/10 

Apresentação do Plano Básico 

Ambiental (PBA) para os 

expropriados da comunidade, e 

qual a função da ARCADIS 

Tetraplan no tocante aos 

projetos ambientais que serão 

implantados na região. 

Inicia-se a reunião com 

apresentação de alguns slides, 

e com um breve resumo sobre 

o empreendedor, construtora e 

gestão ambiental. 

A comunidade tem uma 

participação ativa, com 

perguntas comuns a maioria 

dos expropriados, Foi 

perguntado sobre as 

passagens e acessos internos 

na propriedade, no período de 

operação e depois que a obra 

estiver concluída  A agente 

social Aninha Gois respondeu 

que a via de acesso estaria 

ainda em projeto pela 

Transnordestina e que assim 

que possível será agendada 

uma reunião para respostas 

definidas de acesso. 

 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Eliseu Martins a Trindade 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

OUTUBRO 

Reunião Comunitária – Sítio Posses 01 

São José Belmonte/PE – 18/10/2010 – Lote 01  

 

Mediadores: Agente Social Ana Gois 

Local: Capela Nossa Senhora Aparecida, São José Belmonte – PE 

Participantes: 16 

Relato/ Principais Questões: 

A reunião foi organizada pela Agente Social Ana Gois que fez colocações sobre o 
empreendedor, a construtora e a ARCADIS TETRAPLAN, como responsável pela gestão 
ambiental e social da obra. Na apresentação foram mostrados slides com as características do 
projeto, as cidades onde a ferrovia irá cruzar e com os diversos programas a serem 
implantados no decorrer da obra. Foi mencionado que a Ferrovia conta com recursos do 
governo federal por meio do Programa de Aceleração do Crescimento – PAC, bem como 
informações sobre o processo de desapropriação e indenização. 
 
Após a fala inicial, houve o momento para comentários gerais e esclarecimento de dúvidas. 
 
Os proprietários presentes mencionaram a questão das cercas, que quando não fechadas pela 
empreiteira, podem possibilitar a entrada de animais e, consequentemente, eventuais danos às 
propriedades. 
Outras questões foram destacadas por três proprietários, conforme segue: 
 
Gilmar Pereira da Silva, casado com Zilma Chalegri Levino, moram com quatro filhos 
Hercules, de dezessete anos, Gecyka, de treze anos, Gustavo, de oito anos, e Camila, de cinco 
anos. Gilmar relatou que teve sua residência atingida pela ferrovia, levando sua família a ser 
realocada para outro lugar próximo a obra. Porém, comenta que há cinco meses está sem 
acesso à água e energia nesta nova moradia. Isto, pois, a água que a família usava era obtida 
no poço comunitário próximo à antiga casa e que não foi feito o encanamento de ligação até a 
nova residência, e o mesmo ocorre com a iluminação. Relata também que o encarregado Gildo 
foi informado da situação e que não houve nenhuma devolutiva e que teve a iniciativa de 
propor aos funcionários da Odebrecht para que fizessem a encanação antes da terraplanagem. 
Seu Gilmar informou que também foi à Celpe para solicitar a energia, para que pudessem 
manter as condições anteriores de vida, e que não há como custear o valor de R$ 6.017,50 
(seis mil e dezessete reais e cinqüenta centavo) para este serviço. 
 
Eronildo de Alencar Neto mencionou a questão do horário de coleta dos dejetos provenientes 
dos banheiros químicos, que têm ocorrido no horário do almoço, momento em que os 
moradores que residem próximo estão almoçando. Houve a solicitação de que este horário seja 
revisto pela empreiteira. 
 
 



Anita Sobreira de Lima solicita revisão da avaliação de sua propriedade, já que há 
benfeitorias que não foram consideradas, como pés de cajueiro, e estavam vinculadas à renda 
familiar. Anita solicita que seu caso seja encaminhado aos responsáveis para um possível 
acordo entre as partes. 

Encerra-se a reunião com a equipe ARCADIS TETRAPLAN agradecendo a participação de 

todos. 

    
Foto 1 – Ana Gois faz apresentação aos 

presentes 

 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Eliseu Martins a Trindade 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

OUTUBRO 

Reunião Comunitária – Comunidade Malhada da Areia 

São José Belmonte/PE – 18/10/2010 – Lote 01  

 

Mediadores: Agente Social Ana Gois 

Local: Escola Antonia Alves Rangel, São José Belmonte – PE 

Participantes: 7 

Relato/ Principais Questões: 

A reunião foi organizada pela Agente Social Ana Gois que fez colocações sobre o 
empreendedor, a construtora e a ARCADIS TETRAPLAN, esta última como responsável pela 
gestão ambiental e social da obra. Na apresentação foram mostrados slides com as 
características do projeto, as cidades onde a ferrovia irá cruzar e com os diversos programas a 
serem implantados no decorrer da obra. Foi mencionado que a Ferrovia conta com recursos do 
governo federal por meio do Programa de Aceleração do Crescimento – PAC, bem como 
informações sobre o processo de desapropriação e indenização como responsabilidade do 
Departamento de Nacional de Infraestrutura – DNIT. 
 
Após a fala inicial, houve o momento para comentários gerais e esclarecimento de dúvidas. 
Os proprietários presentes mencionaram diversas questões relativas ao processo de 
desapropriação, tais como o valor abaixo do que estima ser o correto e a demora para o 
recebimento dos valores indenizatórios. Sobre este assunto, três proprietários relataram sua 
situação, conforme segue: 

Dona Maria do Carmo mencionou que já recebeu a indenização, porém considera o valor 

insuficiente para reaver a produção que já havia em sua propriedade. A decisão por receber o 

valor, ao invés de recorrer à justiça, foi em função da demora que tais processos têm durado. 

Pedro Vieira de Barros relatou que até o momento não recebeu sua indenização devido às 

exigências de documentação, ainda que não o valor esteja correto. Informou que a sua 

dificuldade é devido à escritura estar no nome de seu pai, já falecido, e que não possui a 

certidão de óbito do pai. 

Antonio Mariano Bezerra comentou tanto da demora para receber a indenização, quanto 

das cercas abertas que parece já ter-lhe provocado alguns prejuízos. Fez solicitação que o 

caso fosse encaminhado para resolução futura. 

 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Eliseu Martins a Trindade 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

OUTUBRO 

Reunião Comunitária – Sítio Barriguda 

São José Belmonte/PE – 19/10/2010 – Lote 01  

 

Mediadores: Agente Social Ana Gois 

Local: Escola Municipal Santa Inez, São José Belmonte – PE 

Participantes: 20 

Relato/ Principais Questões: 

A reunião foi organizada pela Agente Social Ana Gois que fez colocações sobre o 
empreendedor, a construtora e a ARCADIS TETRAPLAN, esta última como responsável pela 
gestão ambiental e social da obra. Estiveram presentes a presidenta da associação, Marineide 
de Souza e Silva, e os associados locais. 
Na apresentação foram mostrados slides com as características do projeto, as cidades onde a 
ferrovia irá cruzar e com os diversos programas a serem implantados no decorrer da obra. Foi 
mencionado que a Ferrovia conta com recursos do governo federal por meio do Programa de 
Aceleração do Crescimento – PAC, bem como informações sobre o processo de 
desapropriação e indenização como responsabilidade do Departamento de Nacional de 
Infraestrutura – DNIT. 
Após a fala inicial, houve o momento para comentários gerais e esclarecimento de dúvidas. 

As queixas mais freqüentes foi quanto ao excesso de poeira e o trânsito de veículos pesados 

que diariamente circulam pela comunidade, muitas vezes sem respeitar o limite de velocidade 

permitida. Proprietários pedem uma solução para o caso, e informa que por várias vezes 

chegaram a pedir os colaboradores da Odebrecht que sempre que pudessem aguassem as 

proximidades das residências, para diminuir os problemas de saúde causados por a poeira. 

Conversamos com alguns proprietários que relataram o seguinte: 

Maria Marta Pereira dos Santos  reclama que seus filhos vem tendo reações alérgicas e pede 

para medidas seja tomadas com solução e não com promessas. 

Damiana Adalzija da Silva reclama que não agüenta o volume da poeira e da terra dentro de 

sua casa, relata que vem sofrendo com dores nas costas de tanto espanar os móveis e limpar 

o chão, já levou o caso ao encarrego Gildo, mas de nada adiantou. 

 

 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Eliseu Martins a Trindade 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

OUTUBRO 

Reunião Comunitária – Sítio Serrinha 

Sertânia /PE – 21/10/2010 – Lote 04  

 

Mediadores: Agente Social Felipe Oliveira 

Local: Sede da Associação, Sertânia – PE 

Participantes: 7 

Relato/ Principais Questões: 

A reunião foi organizada pela Agente Social Felipe Oliveira que fez colocações sobre o 
empreendedor, a construtora e a ARCADIS TETRAPLAN, esta última como responsável pela 
gestão ambiental e social da obra. Na apresentação foram mostrados slides com as 
características do projeto, as cidades onde a ferrovia irá cruzar e com os diversos programas a 
serem implantados no decorrer da obra. Também houve menção sobre o processo de 
desapropriação e indenização como responsabilidade do Departamento de Nacional de 
Infraestrutura – DNIT. 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Eliseu Martins a Trindade 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

OUTUBRO 

Reunião Comunitária – Riacho do Mel 

Arcoverde /PE – 19/10/2010 – Lote 05  

 

Mediadores: Agente Social Caetano Guimarães 

Local: Residência do proprietário José Francisco, Arcoverde – PE 

Participantes: 16 

Relato/ Principais Questões: 

A reunião foi organizada pela Agente Social Caetano Guimarães que fez colocações sobre o 
empreendedor, a construtora e a ARCADIS TETRAPLAN, esta última como responsável pela 
gestão ambiental e social da obra. Na apresentação foram mostrados slides com as 
características do projeto, as cidades onde a ferrovia irá cruzar e com os diversos programas a 
serem implantados no decorrer da obra. Também houve menção sobre o processo de 
desapropriação e indenização como responsabilidade do Departamento de Nacional de 
Infraestrutura – DNIT. 
 
Após a fala inicial, houve o momento para comentários gerais e esclarecimento de dúvidas. 
 

O proprietário Sr. Francisco fez colocações sobre as cercas e houve o esclarecimento de que a 

instalação depende da região e da diversidade das criações de animais, podendo a quantidade 

de arames ser entre 4 e 9 fios de arames. 

Outra questão dos presentes na reunião é quanto às passagens em nível. O agente social 

Caetano Guimarães os informou que uma equipe está fazendo uma análise no projeto, 

avaliando a distância adequada e segura entre as passagens. 



 

PBA – Ferrovia Nova Transnordestina 

Trecho Salgueiro Porto Suape 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões Comunitárias 

NOVEMBRO 

Reunião Comunitária – Sítio Morada 

Serra Talhada/PE –10/11/2010 – Lote 03 

Mediador: Joelma Fabiana – Agente Social em treinamento. 

Local: Casa do senhor Genésio Braz do Nascimento, Serra Talhada – PE. 

Participantes: 3 pessoas participaram desta reunião. 

Relato/ Principais Questões:  

A reunião iniciou com a agente social Joelma Fabiana fazendo uma apresentação sobre o 

empreendedor, a construção e os programas socioambientais do Plano Básico Ambiental. Na 

apresentação foram mostrados slides com as características do projeto, as cidades onde a 

ferrovia irá cruzar e os diversos programas implantados no decorrer da obra. 

Após as apresentações iniciais, os participantes fizeram perguntas e tiraram suas dúvidas. Os 

questionamentos foram: 

� Sobre o tipo de transporte; 

� Sobre as cercas para separar as terras da ferrovia; 

� Sobre a existência de estação para carga e descarga em Serra Talhada; 

� Sobre a largura da faixa de domínio; 

� Sobre as passagens e os acessos às propriedades. 

Em seguida foi exibido o vídeo institucional da Odebrecht “Os trilhos do futuro”. O público ficou 

emocionado ao assistir o filme. Os participantes da reunião avaliaram que a obra trará 

benefícios para a região, inclusive no que se refere à geração de emprego. A palestra foi 

encerrada fazendo as considerações específicas sobre os programas sociais que compõem o 

PBA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Foto 2 – Apresentação de cordel. Foto 3– Convidados acompanham 

explicações. 

 



 

                                          PBA – Ferrovia Transnordestina                          versão 2 

Programa de Comunicação Social 

Reuniões de Comunicação 

Trecho: SPS Município: Serra 

Talhada 

Estado: PE 

Lote: 02 Localidade: Sítio Chocalho Local reunião: Residência de Joaquim 

Ferreira de Lima 

Agente social: Edmilson Cavalcante Data: 06-01-2011 Nº da Reunião: 01 

Público Alvo: ( X ) localidades atravessadas   (   ) população em geral 

(   ) poder público   (   ) sociedade civil organizada 

Temas: (X) apresentação do empreendimento e PBA (X) desapropriação/indenização  

(   ) etapas das obras  (   ) detonação e segurança  (   ) andamento do PBA 

(   ) outros: __________________________________________________________ 

Quantidade de Participantes: 13 

Relato 

 
         Iniciou-se a reunião sanando as dúvidas dos presentes sobre os processos de 

negociação e desapropriação. Em seguida, realizou-se a apresentação do empreendedor, da 

construção e do PBA em geral. Solicitou-se aos presentes que repassassem estas 

informações aos que, por qualquer motivo, não puderam estar presentes. 

          Após a apresentação dos programas, os expropriados presentes tiraram suas dúvidas 

sobre as adequações das vias de acesso e as passagens sobre a faixa de domínio, tanto de 

animais quanto de pessoas, nas propriedades cortadas pela implantação da ferrovia.   

         Todos os proprietários presentes falaram sobre a importância da construção das cercas. 

Salientaram que estas cercas deverão ser executadas com 09 fios de arame, pois todos são 

criadores dos mais diversos tipos de animais de grande, médio e pequeno porte. 

          O Agente social Cavalcante alertou sobre a segurança necessária nas proximidades dos 

locais onde estão ocorrendo detonações. Comunicou-se que as pessoas situadas próximas 

aos locais de detonação serão transportadas por um veículo oferecido pela construtora para 

um local seguro. 

          Alguns proprietários informaram que, em alguns pontos da obra, funcionários da 

construtora não estão usando os banheiros químicos, fazendo suas necessidades fisiológicas 

na mata ou bem próximo de suas cercas. 

         Marlene Pereira V. Magalhães reclamou que, em suas terras, a largura da faixa de 

domínio excede os 80m permitidos. Ela estima em 90m ou mais esta largura. 

         Pedro Nunes de Magalhães reclamou sobre as cercas executadas com 04 fios,  
solicitando a inclusão de mais 05 fios. Segundo o morador, apenas as cercas com 09 fios de 
arame garantem que os animais criados por ele não fujam. 
 
 



Registro Fotográfico 

 

 

 

Foto 1 – Vista Frontal do local da reunião. Foto 2 - Reunião no interior da residência do 

Sr. Joaquim Ferreira. 

 

 


